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中国足协在4月
20日向部分职业足球
俱乐部下发了 “疫情
期间俱乐部球员和教
练员薪酬调整” 联合
声明的征集意见。 征
集意见中指出， 足协
倡导中超中甲中乙俱
乐部的球员和教练员
统一按照 “不少于
30%”的比例，在疫情
期间进行减薪。不过，

这份没有强制效力的
征集意见， 对减工作
薪实际的效果还是未
知数。

4月9日，中国足协在上海以视频
的方式召开了中超、中甲、中乙三级职
业足球联赛筹备工作会。会上，足协和
与会的俱乐部代表就减薪一事达成了
共识，并在会后发布公告称：经过充分
讨论，中超、中甲及中乙三级职业足球
俱乐部代表表示，尊重国际足联关于
疫情影响下处理球员合同及转会的相
关指导意见，原则上一致同意俱乐部
和球员在充分协商的情况下实行全队
统一标准的合理减薪。

减薪周期将从2020年3月1日开
始，直至新赛季联赛开赛日。但当天的
会议并没有给出具体的减薪方案。中
国足协表示，将由足协组织职业俱乐
部、球员、教练员代表和法律专业人士
在内的工作组，一起商议制定减薪方
案，并对外公布。
随后，有消息传出，中国足协考虑

到球员的薪资并不相同，减薪一事不
宜一刀切，最有可能实施的方案是根
据收入的不同采取不同的减薪比例，
即“阶梯式减薪”。例如：年薪在59万
元至99万元区间的球员降薪10%；年
薪在100万元至299万元的球员降薪
20%；年薪在300万元以上的降薪
30%。

不过，在20日下发的这份征集意
见中，足协就疫情期间倡导俱乐部一
线球员、教练员们统一按照“不少于
30%”的比例进行减薪。至于对各俱
乐部薪酬调整的指导性建议，中国足
协提出了两个方案，各自可选择其中
之一执行：一、对本俱乐部所有职业
球员、教练员在减薪周期内的合同薪
酬进行统一且不低于30%的降薪：每
月按时按照调整后的金额发放工资。
二、对本俱乐部所有职业球员、教练
员在减薪周期内的合同薪酬进行统
一且不低于30%的降薪：在开赛前，
暂时按照俱乐部当地月最低工资标
准或者相关合同项下月薪的10%（以
较高者为准）发放工资；在开赛后直
至赛季结束前，将减薪周期内未发的
差额部分补足。
足协希望征集了俱乐部的意见之

后，再做适当修改，然后上报给国际足
联和其他相关部门。待方案获得通过
后，再付诸实施。俱乐部的普通职员和
青训工作人员等，并未在足协倡导的
减薪对象内。

值得注意的是，4月9日的联赛筹
备工作会，参与的其实只有部分俱乐
部代表，而并非是所有俱乐部。当时就
有俱乐部表示自己“被代表了”。

“若没强制性很难去谈”

20日足协下发的征集减薪意见，
也只是下发给了部分俱乐部，有的俱
乐部根本没有收到意见书。还有的俱
乐部表示：“9日的会议我们没参加，会
议开成什么样我们都不知道。结果征
集减薪意见表却发给了我们，让我们
提意见，我们能提什么意见？”

记者联系了几家俱乐部的管理
层，从他们口中得知，目前中超一些
豪门俱乐部都选择“按兵不动”。据了
解，几家实力雄厚的俱乐部压根儿就
没有跟球员谈过减薪的事，甚至连俱
乐部管理层自己都没有就减薪一事
开过会。这些财力雄厚的俱乐部，其
母公司或在疫情中影响较小，在资金
上不存在紧张的问题。

一些中超俱乐部的高层人士给
记者算了一笔账。以疫情期间30%的
幅度减薪，其实摊平到全年，对于球
员来讲也就是年薪少了几个百分点
的收入。这些钱对于经济实力强大的
俱乐部母公司来讲不值得一提。为了
这点钱，跟球员去重新谈合同，老板
根本就没这心思。“现在是外界着急，
其实对于这些俱乐部来讲，能不动就
不要动。”

据悉，足协对减薪一事始终是以
倡导的态度进行推进，并没有任何的
强制性。有俱乐部对此表示，如果仅仅
是倡导，那对减薪很难有实质性的作
用。“怎么谈？拿着‘倡导书’跟球员谈？
法律效力在哪里？”一位俱乐部高层人
士表示，“国际足联目前没有权力强制
要求球员减薪，没有强制性，有几个球
员愿意减少自己的收入？”

也有人借欧洲俱乐部的减薪来对
比中超俱乐部，比如，意甲的尤文图
斯、西甲的巴塞罗那、英超的阿森纳等
俱乐部都已经达成了降薪的协议，但

有中超俱乐部人士认为，两者之间没
有可比性。“欧洲也就是极少部分俱乐
部有降薪，这得建立在俱乐部和球员
充分沟通，相互尊重和理解的基础上。
再说了，欧洲联赛的电视转播、比赛日
各种商品的收入等对俱乐部影响非常
大。中超呢？这些收入几乎可以忽略不
计。就算是电视转播分成，现在一年也
才几千万元，对比球队的投入，那真是
小巫见大巫。”

中小俱乐部希望有人带头

一些俱乐部不想在减薪潮中身先
士卒，也让那些急切想减薪的中小俱
乐部颇为心急。对于中小俱乐部来讲，
他们希望一些大的俱乐部能够起到表
率作用。

毫无疑问，在新冠肺炎疫情在，
中超中甲那些中小俱乐部受到了较
为严重的冲击，主要原因是他们背后
的母公司在这场疫情中受损严重。母
公司经营遇到困难，足球俱乐部减薪
必然被提上了议程。但这些中小俱乐
部也不敢主动减薪，因为他们有所担
心。有俱乐部担心，自己的球队有几
个球员本来就颇受转会市场青睐，如
果这时候贸然减薪，而其他俱乐部不
减薪，不排除这些球员会人心思动。
如果球队失去这些主力球员，成绩肯
定会下降，到时候俱乐部受到的影响
可能会比现在更大。
中小俱乐部希望减薪的场景是这

样：足协出台指导性意见，然后所有俱
乐部一起减薪，尤其是大俱乐部能够
带头主动减薪，那样，中小俱乐部减起
薪来也会更有底气。可惜，多数大俱乐
部并不愿意当减薪的“领头人”。
还有一部分俱乐部，虽然财力不

如大型俱乐部，但疫情对他们的影响
也比较有限。他们对于减薪的态度其
实很淡然，那就是“随波逐流”。足协要
求减薪，俱乐部支持。足协没有强制规
定，俱乐部就不减。其他俱乐部减，他
们也减。其他俱乐部不减，他们也不
减。观望，是他们普遍的心态。

中超2020赛季至今没有开始，本

赛季何时开始还没有一个定数，这意

味着中超开赛后将会面临频繁的一

周双赛， 为了应对这特殊的情况，中

国国足希望再一次进行集训。中国国

家队于4月6日在海南三亚结束隔离

后解散，主教练李铁当时就与足协主

席陈戌源一起商量接下来的备战。双

方也达成共识，在新赛季联赛开始之

前，计划于5月份再组织一次集训。

据悉，中国足协相关人士前段

时间在上海及其周边进行了考

察 ，包括为国家队安排集训地点 。

目前国足的计划是准备在 5月中

旬左右进行两周集训 ， 地点初步

定在上海 ， 届时有可能会进行两

到三场内部教学赛 。 国足这次集

训也是按照联赛最早会在 6月底

开赛做出的计划 ，这样一来 ，国脚

们结束国家队集训后 ， 回到俱乐

部至少还有四周的训练时间，也不

会影响联赛的备战。

上一次集训，国足仅带了艾克

森一名归化球员，而他在国足也成

功 “减肥”， 个人状态大有回升势

头。 国足5月份再次集训，李铁可能

会把艾克森、李可选入大名单。 而

在3月份， 有两名归化球员也获得

了代表国足的资格，他们就是阿兰

与洛国富。算上高拉特，这三人预计

将会在今年下半年都迎来代表国足

征战世预赛40强赛的机会， 因此国

足再次进行集训， 这三人都有被考

察的概率， 这对于国足的实力也将

会有一定的提升。

高拉特在几天前回到中国，对

于中国的情况， 高拉特说道：“我的

隔离即将结束， 一切正常的话我将

恢复与队友的常规训练。 我现在住

在酒店，看不到很多人。 总体而言，

中国人非常镇定。

同时， 高拉特还表示自己将长

期在中国踢球， 暂不考虑返回巴西

联赛， 即使有传闻称克鲁塞罗队有

意签下他， 高拉特说道：“我已经与

广州恒大达成续约协议， 同时我也

获得了入籍文件。 我不关心转会的

传闻，这些事由经纪人处理。 ”

“我只想现在的事，我很渴望上

场比赛，我想要帮助我的队友。我希

望有机会为中国国家队效力， 这是

我现在的主要目标。”对于自己的伤

病恢复情况，高拉特表示非常不错，

“我完全康复了， 我已经准备好了。

我感觉很好，没问题，我等不及要参

加比赛了。 ”

大俱乐部不屑 小俱乐部不敢

专题撰稿 特约记者 鹏佑

不少于30%
取代阶梯式

———下发减薪征求意见函后的反应

宁舍财，少“得罪”人
俱乐部减薪畏首畏尾

球员和俱乐部之
间可以去沟通， 在现
在这样特殊的情况
下， 不管球员还是俱
乐部， 都需要更好的
理解。 ”

“

———曾诚就“降薪”话题表态

本报记者 陈嘉明 摄

国足5月在上海集训
归化阵容可能“扩军”

“入选中国国家队是

我非常期待的，加入中国

国籍就是为了这样的机

会，当然现在需要做的就

是找回状态，然后去等待

这样的机会。 ”


